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О том, что вчераш-
ние горожане долж-
ны не только потреб-
лять, но и произво-
дить сельхозпродук-
цию, что птицеводы 
страдают от бюрокра-
тии, а фермерам, тор-
гующим в агропром-
парке «Казань», негде 
укрыться от дож дя, го-
ворили 6 февраля на 
съезде фермеров Та-
тарстана.

БАЙТЕМИРОВА – 
НА НОВЫЙ СРОК

Более 400 тысяч ЛПХ, 2,6 
тысячи КФХ и сотни коопе-
ративов входят в Ассоциа-
цию фермеров, крестьян-

ских подворий и сельско-
хозяйственных потреби-
тельских кооперативов РТ, 
которую уже четверть ве-
ка возглавляет Камияр 
Байтемиров. Нынешний, 
XXV съезд стал для 71-лет-
него председателя ассоциа-
ции отчетно-выборным. 
После доклада Камияра 
Байтемирова о проделан-
ной работе все 146 делега-
тов переизбрали предсе-
дателя на новый 5-летний 
срок.

В своем докладе он отме-
тил, что, несмотря на нали-
чие различных федераль-
ных и республиканских про-
грамм поддержки фермеров, 
сельхозпотребкооперативов, 
развития сельских террито-
рий, избыточные админист-
ративные барьеры затрудня-
ют участие в этих програм-

мах. По данным ассоциации, 
с 2020 по 2024 год заявки на 
грантовую поддержку пода-
ли 1127 крестьянско-фер-
мерских хозяйств, но лишь 
431 из них получило гранты,  
а почти 70 процентов не 
прошли конкурсный отбор.

– Это говорит не в поль-
зу развития сельского хозяй-
ства и предпринимательства 
в селах, – подчеркнул Ками-
яр Байтемиров.

За те же 5 лет обладате-
лями грантов на общую сум-
му 925 млн рублей стали 50 
сельхозпотребкооперативов.

 – Чтобы поставить про-
изводство, такой суммы яв-
но недостаточно. Прошу 
обратить на это внимание, 
– обратился председатель 
ассоциации к сидевшему в 
президиуме съезда минист-
ру сельского хозяйства и 

продовольствия РТ Марату 
Зяббарову.

НАСЕЛЕННЫЕ ПУНКТЫ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Камияр Байтемиров напо-
мнил, что в России с це-
лью улучшить здоровье на-
ции утвердили Стратегию 
развития производства ор-
ганической продукции до 
2030 года. В Татарстане в 
свою очередь подготови-
ли программу по разви-
тию органического сельско-
го хозяй ства, в рамках ко-
торой сформировали пред-
варительный список, куда 
включили более 120 КФХ и 
коопе ративов. Председатель 
ассоциации посетовал, что 
дорожная карта по реализа-
ции программы была пред-
ставлена в Минсельхозпрод 

РТ в прошлом году, однако 
финансирование мероприя-
тий по программе на 2025 
год не предусмотрели. 

Тем не менее Камияр Бай-
темиров предложил запус-
тить в республике программу 
«Фермерская деревня», кото-
рая ориентирована на горо-
жан, желающих переехать в 
сельскую местность. 

– Благоустроенная фер-
мерская деревня может стать 
точкой притяжения для мно-
гих и драйвером для увели-
чения производства сель-
скохозяйственной продук-
ции, – сказал он. – Эскизный 
проект такой деревни был 
 разработан ассоциацией со-
вместно с администрацией 
Азнакаевского района еще в 
2013 году. 

СТАРТОВАЛ ПРИЕМ ЗАЯВОК НА УЧАСТИЕ 
В XVI ФОРУМЕ «РОССИЯ – ИСЛАМСКИЙ МИР: 
KAZANFORUM»
Одним из ключевых событий деловой программы форума, ко-
торый будет проходить в столице Татарстана с 13 по 18 мая, 
станет ежегодная конференция AAOIFI на тему «Исламские 
финансы и инвестиции: содействие устойчивому развитию и 
глобальному партнерству». Она пройдет в России впервые. 
Также во время форума состоится вторая международная 
выставка недвижимости International Property Market. Кроме 
того, запланированы международный форум торгово-про-
мышленных палат, фестиваль исламской моды, халяль-яр-
марка Russia Halal Expo, международный конкурс молодых 
шеф-поваров.

ЭКСПЕРТЫ ПОДСЧИТАЛИ, НА СКОЛЬКО 
ЗА ГОД ПОДОРОЖАЛ ЗАВТРАК ПО РЕЦЕПТУ 
НАСЫРИ
Годовой рост цен на продукты для завтрака по рецептам 
знаменитого татарского ученого Каюма Насыри составил 
8 процентов. Исследование в преддверии 200-летия со дня 
рождения просветителя провели в Отделении Банка России 
по Татарстану. Были взяты 3 блюда из книги Каюма Насыри 
«Наставления повару»: омлет, творожный пудинг и яблочные 
оладьи. Как отметили эксперты, стоимость ингредиентов за 
год увеличилась меньше, чем стоимость потребительской 
корзины, которую Росстат использует для расчета инфляции. 
Она, напомним, в 2024 году выросла на 9,7 процента. Боль-
шая часть продуктов, в том числе сливки, молоко, творог и 
мука, подорожала в связи с ростом издержек производите-
лей. Это, в частности, зарплаты сотрудников, логистика, по-
требление энергоресурсов, упаковка.

В МФЦ ТАТАРСТАНА НАЧНУТ ВНЕДРЯТЬ 
ТЕХНОЛОГИИ ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА
Об этом на заседании итоговой коллегии сообщил министр 
цифрового развития РТ Айрат Хайруллин. По его словам, та-
кой подход позволит быстро обрабатывать огромные объемы 
данных, что сократит время на оказание услуги. «Мы стре-
мимся, чтобы все государственные и муниципальные услуги 
оказывались в течение одного, максимум трех дней», – под-
черкнул министр. Он также добавил, что в этом году в Татар-
стане планируют запустить приложение, которое позволит 
жителям республики обращаться в МФЦ в видеорежиме.

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЗАКОН РЕШИТ ПРОБЛЕМУ 
ЗАБРОШЕННЫХ ЗЕМЕЛЬ
1 марта 2025 года вступит в силу федеральный закон, ко-
торый вносит изменения в Земельный кодекс и в закон о 
садоводстве и об огородничестве. Он содержит понятия 
 «освоение земельного участка» и «сроки освоения земель-
ных участков», уточнили в Управлении Росреестра по РТ.
К земельным участкам, которые находятся в черте населен-
ных пунктов (ИЖС, личные подсобные хозяйства, садовод-
ства), будут установлены требования о начале их освоения 
в течение 3 лет. Сроки освоения будут исчисляться с 1 мар-
та 2025 года, отметили в ведомстве. Неиспользуемые зем-
ли сельхозназначения, дачи, огороды, а также участки под 
строительство жилья по истечении срока будут изымать у 
собственников.

картина дня

Монастырь 
ждет второе 
рождение 

С Патриархом Мос-
ковским и всея Ру-
си Кириллом встре-
тился Раис Татарста-
на Рустам Минниха-
нов во время поездки 
в столицу страны. 
Речь шла о возрожде-
нии Казанского Бого-
родицкого монасты-
ря, построенного на 
месте обретения чу-
дотворной Казанской 
иконы Божией Ма-
тери.

Встреча с Патриар-
хом прошла в Сино-
дальной резиденции 

в Даниловом монас тыре. 
Участие в беседе принял 
митрополит Казанский 
и Татар станский Кирилл. 
Рустам Минниха нов рас-
сказал Его Святейшеству  
о со вместной работе с 
митрополией и о хо-
де восстановления ком-
плекса Казанского Бого-
родицкого мужского мо-
настыря.

По поручению Раиса 
РТ сейчас ведутся рабо-
ты по восстановлению 
церкви Николы Тульско-
го, Настоятельского и 
Сестринского корпусов. 
Уже расчищены фасады 
строений, выполнен де-
монтаж конструкций со-
ветского периода, час-
тично проведен разбор 
фасадов до их истори-
ческой кладки. Одновре-
менно проведена ра-
бота по расчистке под-
вальных помещений под 
корпусами. Идет подго-
товка к работам по за-
ливке межэтажных пере-
крытий во всех рестав-
рируемых корпусах.

В ходе беседы был от-
мечен высокий уровень 
межрелигиозного согла-
сия в России, в частно-
сти добрые взаимоотно-
шения православных и 
мусульман в Татарстане.

Раис РТ Рустам Мин-
ниханов поблагодарил 
Патриарха Московско-
го и всея Руси Кирилла 
за внимание к республи-
ке и пригласил его посе-
тить Казань в дни чест-
вования Казанской ико-
ны Божией Матери. 

перспективаактуально Такая сила пропадаетТакая сила пропадает

 СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЕ ЯРМАРКИ в Татарстане возоб-
новят работу 15 марта. Торговля будет вестись до 27 апре-
ля. На ярмарочных площадках жители республики смо-
гут приобрес ти сельхозпродукцию по доступным ценам. 
В Татарстане за время проведения осенних ярмарок – с 
14 сентяб ря по 29 декабря 2024 года – фермеры реализовали 
продукцию на общую сумму более 1,2 млрд рублей.

 БЫВШИЙ ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР сборной России и «Ак Барса» 
Владимир Крикунов назвал города, которые, по его мнению, 
являются хоккейными столицами страны. Он отметил, что 
Москва, Ярославль и Казань – ключевые города для хоккея 
в России. Владимир Крикунов сказал, что в столице РТ силь-
ный клуб и продуманная вертикаль для подготовки молодых 
хоккеистов.

 ПЕРВЫЕ ПАССАЖИРСКИЕ САМОЛЕТЫ ТУ-214 поставит в те-
кущем году российским авиакомпаниям Казанский авиаци-
онный завод имени С.П.Горбунова. Об этом сообщил министр 
промышленности и торговли РФ Антон Алиханов на Нацио-
нальной выставке и форуме инфраструктуры гражданской 
авиации NAIS.

 4 НАДЗЕМНЫХ ПЕШЕХОДНЫХ ПЕРЕХОДА появятся на трас-
се М-7 в Татарстане. Модульные конструкции будут установ-
лены в районе населенных пунктов Залесный-2, Щербаково, 
Первое Мая и Кулаево. После их установки наземные пере-
ходы на этих участках демонтируют.

наследие

Каюм Насыри. Каюм Насыри. 
ЗавещаниеЗавещание
К 200-летию со дня рождения 
выдающегося ученого 
и просветителя

В работе отчетно-выбор-
ной конференции Моло-
дежной ассамблеи наро-
дов Татарстана принял 
участие Председатель 
Госсовета РТ Фарид Му-
хаметшин. Он попривет-
ствовал молодых людей 
от имени руководства 
республики и дал напут-
ствие в будущей работе.

«У нас в республике 
в мире и согласии 
проживают пред-

ставители 175 национально-
стей. В РТ найден хороший 
инструмент гармонизации 
межнациональных отноше-
ний – Ассамблея народов 
Татарстана, филиалы кото-
рой есть в районах. Я рад, 

что молодежное крыло ак-
тивно включилось в эту дея-
тельность. С таким активом 
мы можем решать важней-
шие стратегические зада-

чи, стоящие перед респуб-
ликой», – сказал Фарид Му-
хаметшин.

напутствие

«Вы – молодежная элита, «Вы – молодежная элита, 
наша поддержка» наша поддержка» 

Марат АХМЕТОВ, заместитель 
Председателя Госсовета РТ:

Без анализа пройден-
ного пути нельзя 
определить цели и 
задачи на будущее. 
В этом смысле каж-
дый район имеет свои 
особенности, преиму-
щества или недо-
статки. Главная идея 
проведения отчетных 
районных сессий 
заключается в том, 
чтобы муниципалите-
ты, проанализировав 
имеющиеся пробле-
мы, четко представ-
ляли план действий 
по их решению.Далее – на стр. 5 Далее – на стр. 2

братья меньшиекриминалвокруг спортаподдержка
Самовыгул 
животных 
таит для них 
серьезные риски

За липовую 
медсправку 
ребенок 
поплатился жизнью

Инцидент 
с бейсболкой, 
брошенной 
на лед, исчерпан

Ветеранам 
спецоперации 
помогут открыть 
свое дело

8763

Далее – на стр. 2

Фарида ЯКУШЕВА, «РТ»
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Первую скрипку на съезде играла птицевод Анастасия Александрова из Пестречинского района.

В Татарстане горожанам, переехавшим в села, 
предлагают заняться фермерством


